

1794.—13 *Marzo.*

La Santa Escuela de Cristo fundado en la Iglesia de S. Roque por el V. Siervo de Dios P. Luis Felipe Neri de Alfaro, se traslada en esta fecha á la de Señor S. José, siendo Obediencia el Presbo. D. José Clemente Arias.

1794.—11 *de Abril.*

El Ilmo. Señor Obispo de Michoacan D. Fr. Antonio de S. Miguel da, por fin, su bendicion á los fundadores de la Congregacion del Oratorio de Guanajuato, y en todo lo que á él concierne coadyuva á su ereccion.

1794.—16 *de Mayo.*

Queda conónica y legítimamente erigido el Oratorio de S. Felipe Neri en Guanajuato; y el Intendente Riuño, en nombre del Rey y sin condicion alguna, pone definitivamente á los fundadores en posesion del templo y casa de la Compañía, verificándose este acto con toda pompa y solemnidad, y en medio de entusiastas manifestaciones de regocijo de toda la poblacion.

Fueron los fundadores los RR. PP. D. José Gudiño, D. Manuel Leal y Araujo, D. José Clemente de Arias, D. Rafael de Eguia, D. Francisco de la Concha, D. Ignacio López y D. Mariano Ramirez.

Al siguiente dia, reunidos estos sacerdotes en congregacion, procedieron al nombramiento de su primer prepósito, habiendo recaido la eleccion en el M. R. P. D. José Gudiño; y esa misma noche fué la primera de oracion mental, la cual vinieron á establecer los RR. PP. Felipenses de S. Miguel el grande (hoy de Allende) D. Francisco Antonio de Unzaga y Menchaca y

D. Manuel de Elguera, siendo desde luego bastante crecida la concurrencia de Hermanos inscritos para la ereccion del Oratorio Parvo.

1794.—26 *de Mayo.*

Celebra por primera vez á su glorioso fundador, despues de establecida definitivamente, la congregacion de S. Felipe Neri de Guanajuato. La funcion hecha con tal motivo en el magnífico templo tuvo un esplendor verdaderamente memorable; y en ella predicó el Presbo. D. Pedro Regil Velasco Duque de Estrada, Pardo de Verastigui, rector del Colegio de la Purísima Concepcion. Su elocuente y hermoso discurso se dió á la prensa, lo tenemos á la vista, y mereció que se publicaran en alabanza suya algunas composiciones de las cuales nos parece que serán vistas con agrado las siguientes:

“El Lic D. Martin Coronel y Jorganes Regidor perpetuo de la Ciudad de Guanajuato, Promotor fiscal de la real hacienda en aquella Intendencia, y minero matriculado de dicha Ciudad, cuyo zelo y solicitud contribuyeron en gran manera al nuevo establecimiento del Oratorio de S. Felipe Neri en dicha Ciudad, la celebra y aplaude la oracion panegírica en elsiguiente.

SONETO.

En este panegírico elocuente
Brilla la luz divina y santo zelo
Que en S. Felipe descendió del cielo
Por salvar toda la mundana gente.
Entra Felipe y su instituto ardiente
A iluminar de Guanajuato el suelo,
Y éste viendo el socorro y el consuelo
Lo recibe y abraza reverente.
Dispone el cielo en un divino fruto
A la oracion y á la ciudad ornato,

Y ambas le vuelven un feliz tributo.
El cielo de su amor franquea un retrato,
Neri su sacratísimo instituto,
Y el corazon y aplausos Guanajuato.”

“Al mismo intento D. Bruno Francisco Larrañaga,
vecino de la ciudad de México añadió este.

SONETO.

A la que el mundo Capital venera
En S. Felipe Neri Dios envia
El remedio, el consuelo, luz y guia,
Para que á todo el cuerpo se extendiera:
Por las ardientes lenguas de esta hoguera,
Explicaba su amor y se entendia
Que el fuego de Felipe se encendia
Para que todo el mundo en él ardiera.
Desde allí á Guanajuato le previno
Tal favor disponiendo para ornato
La voz y pluma de orador tan fino:
Esta explica su amor festivo y grato,
Que si Roma apreció don tan divino,
No es inferior la fé de Guanajuato.”

1794.—5 de Julio.

El Virey segundo conde de Revillagigedo notifica al Ayuntamiento de Guanajuato que ha llegado su sucesor, por medio de la siguiente comunicacion.

“Se halla ya en este Reyno el sucesor que S. M. se ha dignado nombrarme para el mando de él, y por lo mismo cesará mi correspondencia de oficio, con V. S.; pero no habrá variacion en mis constantes deseos de contribuir en cuanto pueda á sus aumentos y felicidad, y á la de cada uno de los individuos que forman ese illustre cuerpo.

Dios guarde á V. S. muchos años México 5 de Julio de 1794.—Revilla Ggedo.—Al Ilustre Ayuntamiento de la Ciudad de Guanajuato.”

1794.—10 de Agosto.

Tiene lugar este dia una inundacion en Guanajuato, cuyos estragos se hacen sentir principalmente en la calle de Belen.

1795.—Marzo.

Se celebra por primera vez, el viérnes Santo de este año, el paso de las Agonías en el templo de la Compañía ó del Oratorio: quedando desde luego establecido permanentemente, por devocion y empeño del R. P. D. Francisco de la Concha.

1795.—16 de Abril.

Se coloca la primera piedra de la Iglesia del Señor del Buen Viaje.

El terreno designado para la fabrica y sus pertenencias se halla situado en el antiguo barrio de los Mazahuas, y consta de 48 vs. de frente con su competente fondo, de las cuales, 24 fueron compradas á D. Nicolás Martinez por el piadoso fundador de la Iglesia D. Domingo Somosa, en la cantidad de \$30; y en cuanto á las otras 24, hizo de ellas donacion graciosa el hijo del mencionado Martinez.

1795.—Abril.

Queda concluida la calzada de Jalapita en la salida de Marfil para Irapuato: la facilitó y abrió á sus expensas el segundo Sr. Conde de Valenciana D. Antonio de Obregon y Barrera; y se hizo de este modo mas
Tom. II.—P. 42.

practicable la entrada de los carruajes á Guanajuato, que antes era demasiado molesta.

1795.—24 de Agosto.

Un fuerte aguacero hace que crezca de una manera extraordinaria el rio de Marfil; y al tratar de vadearlo se ahogan el P. Dieguino Fr. Agustin Sálcedo, dos niños pequeños apellidados Mazo y dos criados. Los Señores D. Mariano y D. Pedro Otero, que venian de la hacienda de Cuevas, son tambien arrebatados por las aguas, corriendo inminente peligro; pero al fin logra salvarlos un pobre hombre que, aunque se hallaba en estado de ebriedad, se arroja temerariamente al rio con este objeto.

1795.

Da Guanajuato al Rey un nuevo y cuantioso donativo para gastos de guerra.

1795.

Hácia este año construye el Ayuntamiento la gran calzada que conduce desde la hacienda de S. Agustin hasta la Presa de la Olla, y que forma el hermoso paseo de este mismo nombre; siguiendo las sinuosidades del arroyo que allí existe, y sustituyendo así la antigua incómoda vereda.

El Intendente D. Juan Antonio de Riaño influye de una manera decisiva en que se emprenda y se termine esta magnífica obra; y por esta razon, al construirse los puentes que existen en el trayecto de la calzada, uno recibe el nombre de S. Juan por ser el del Intendente, y otro el de Santa Victoria, por ser el de su esposa.

El primero de estos puentes quedó unido con el túnel construido en estos últimos años, para formar la gran plaza y el jardin de la Presa; y en cuanto á la

Calzada solo llegó por entónces un poco adelante del bordo, no lográndose, sino alcabo de medio siglo, como á su tiempo veremos, el hacer que diera vuelta en torno de la Presa y formara de este modo el complemento del pintoresco paseo.

1796.—12 de Marzo.

Se agita de nuevo con mucho calor el pensamiento de construir la alhóndiga de Granaditas; y en esta fecha son presentados al Ayuntamiento el plano y presupuesto de la obra: ambas cosas fueron hechas por el arquitecto de la ciudad D. José Alejandro Duran y Villaseñor, ascendiendo el segundo á la suma de 164,775 ps., y siendo mas tarde reformado el primero por los profesores de la academia de S. Carlos de México.

1796.—Marzo.

Emprenden los religiosos franciscanos ampliar y mejorar su convento de Guanajuato.

1796.—3 de Abril.

Comienzan nuevas misiones en Guanajuato dadas bajo la presidencia del P. Guimiel.

1796.—7 y 8 de Junio.

El virey Marques de Branciforte concede licencia, en órdenes de estas fechas, para que el Ayuntamiento de Guanajuato gaste la suma de 27,204 ps. 3 rs. en levantar la bóveda del puente de Ntra. Sra. de la Soledad, ó de Camacho (Puente Nuevo) y en hacer en las calles los atierres y rebajes convenientes; y la de 4,096 ps. 3 rs. en construir en la confluencia del rio de la Cata con el de Guanajuato, el paredon en forma de

punta de diamante, de que ya se ha hablado: todo según lo pedido por el Intendente Soriano en 13 de Julio de 1791.

1796.—2 de Agosto.

Concluyen los franciscanos la reforma de su convento y lo estrenan en esta fecha.

1796.—6 de Agosto.

El Ayuntamiento de Guanajuato se dirige al Virey pidiéndole licencia para erogar los gastos necesarios en la construcción del edificio de Granaditas.

1796.—19 de Agosto.

Se pregonan las obras del puente de Camacho y de la punta de diamante en el río de la Cata; y no presentándose ningún postor, se ejecutan más tarde por la ciudad, bajo la inspección de los regidores D. Tomás Alamán, y D. Salvador Rétegui.

1796.—20 de Setiembre.

En este día y los dos siguientes tiene lugar en Guanajuato una rigurosa leva de vagos.

1796.—1^o de Octubre.

Publica el Intendente D. Juan Antonio de Riaño, un bando que constaba de 11 artículos; en los cuales se comprendían varias disposiciones para procurar la conservación de los bosques. Aunque la mayor parte de esas disposiciones estaba apropiada acertadamente para lograr su objeto, se nota sin embargo que al redactar el artículo 11, no tuvo Riaño presentes varios precep-

tos legales que lo contrarían en parte: tales son "entre otros" el auto acordado que la Real Audiencia de Nueva España dictó en 22 de Mayo de 1756 publicado en México el 27 del mismo mes y año; y el art.º 12 tit.º 13 de las Ordenanzas de Minería promulgadas en Aranjuez á 22 de Mayo de 1783.

Se nos asegura que el original de ese bando, no existe en ninguno de los archivos del Estado; y solo se ha tenido presente una copia autorizada por el escribano D. José Ignacio Rocha, en 24 de Febrero de 1804. En 17 de Noviembre de 1855, el Gobernador interino D. Manuel Doblado restableció provisionalmente en su observancia para el cuidado de la sierra del Estado, el supradicho bando.

Desde remotos tiempos se viene lamentando la destrucción de nuestros bosques; y no obstante no solo ha seguido sin interrupción, sino que al presente se ve aumentada por el gran consumo de leña que hacen las pocas máquinas de vapor que existen en el Estado.

1796.—Octubre.

Habiéndose acordado que el Colegio de la Purísima Concepción quedara á cargo de los PP. felipenses, se determina ampliar y mejorar considerablemente el edificio; y en esta fecha se da principio á la obra.

1786.—9 de Diciembre.

Por real disposición se abren en Guanajuato dos nuevas escuelas para niños y dos para niñas.

1797.—28 de Mayo.

Este día, que fué domingo, tuvo lugar con gran lujo y esplendor la bendición de las nuevas banderas de las milicias de Guanajuato, en la Parroquia de la misma

ciudad, siendo comandante el Sr. Caballero cruzado D. Manuel García de Quintana: las antiguas fueron colocadas en la Compañía en las cornisas del Templo.

1797.—23 de Junio.

El Ayuntamiento de Guanajuato contribuye con 1,000 ps. para auxiliar los gastos de la canonización de S. Felipe de Jesús, accediendo á una solicitud del cabildo metropolitano de México.

1797.—7 de Julio.

Se concede por el Virey Marques de Branciforte la licencia solicitada para erogar los gastos presupuestados para la construcción de la alhóndiga de Granaditas.

1797.—1^o de Agosto.

El Ayuntamiento, en acuerdo de hoy, y supuesta la licencia anterior, determina que se comiencen á dar los pasos necesarios para que comience la grandiosa obra, y comisiona para el efecto á los regidores D. Julian de Larin y D. Salvador de Rétegui.

1797.—Agosto.

Toma posesion del Curato de Guanajuato el Sr. Presbo. D. José Guadalupe Guzman, como sucesor del Lic. D. Felipe del mismo apellido, y funciona asociado con el Dr. Quesada.

1797.—20 de Setiembre.

El Sr. Conde D. Antonio Perez Galvez, se opone á la obra del puente de Camacho y á que se atierre la parte baja de la cuesta del Marques en la plaza mayor,

por los gravísimos perjuicios que con esto resentía su casa. El Ayuntamiento ofrece que se ejecutara la obra en escala un poco menor; y así se verifica, con consentimiento del Conde, que accede á ello en beneficio de la ciudad, no obstante haber quedado su casa con los bajos subterráneos y los balcones convertidos en ventanas bajas.

1797.—6 de Octubre.

Muere el célebre guanajuatense D. Pedro Ignacio Lejarzar, notable por su ciencia y por su piedad; era ensayador mayor de las cajas reales, perito en matemáticas y autor de varios tratados sobre amalgamacion y ley de los metales preciosos de Guanajuato: despues de su muerte se publicaron algunos libros ascéticos que dejó inéditos.

1797.—Octubre.

Comienza en Guanajuato una terrible peste de viruelas que hizo grandes estragos: en ella se hizo uso por primera vez de la operacion de la inoculación: el 24 de Diciembre salió en procesion la venerada imágen de Ntra. Señora de Guanajuato, y la epidemia comenzó á ceder, desapareciendo del todo en Febrero siguiente.

1797.—Diciembre.

Se Compran por el Ayuntamiento veinte casas para derribarlas, y dejar así expedito el terreno que iban á ocupar el soberbio edificio de la Alhóndiga de Granaditas y las calles de su contorno: las principales de estas casas pertenecian á los Srs. Dña. María Ignacia Sartuche, D. Antonio Mendizabal y D. Jacinto Cervantes; y costaron todas la suma de 25,843 ps. 3 rs. 2 gs.

1798.—5 de Enero.

Da principio la grande y magnífica obra del castillo ó alhóndiga de Granaditas.

1798.—29 de Junio.

Se estrena el real colegio de la Purísima Concepcion, despues de reformado y entregado á los Felipenses, entrando á él quince colegiales internos, y siendo rector el R. P. D. Mariano Ramirez.

1798.—9 de Julio.

Llega á Guanajuato el gigante D. Martin Salmeron. Su estatura era de dos vs. y tres cuartas, segun dice un apunte que tenemos á la vista.

1798.—2 de Setiembre.

Muere á las 11 y $\frac{1}{2}$ de la mañana el Sr. Cura 1.^o de la Parroquia de Guanajuato Dr. D. Manuel de Quesada, ilustre por su saber y por sus virtudes, dejando llenos de dolor á sus feligreses, que regaron su sepulcro con abundantes lágrimas.

1798.—1.^o de Octubre.

Succede al Dr. Quesada el Presbó. D. Mateo Martinez.

1798.

Es Cura de la Parroquia de Marfil el Sr. Lic. D. José Manuel de Iriarte.



GUANAJUATO.